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　　尊敬的師父上人，尊敬的各位同修，大家上午好！
今天上午我們還是利用兩個小時的時間，和大家分享這樣一個題目
：「婚姻與家庭」。
　　前幾天，我曾經講過一講，叫「和諧家庭」。為什麼今天還要
講家庭的問題？因為講婚姻離不開家庭，兩者是密不可分的，所以
今天的題目就選擇「婚姻與家庭」。關於婚姻問題，說起來我覺得
沉甸甸的。過去講起婚姻，是一件很輕鬆愉快的事情，現在講起婚
姻我覺得這是一個沉重的話題。我們大家都深有體會，現在的婚姻
狀況不要說和古時候相比，就和我們這個年齡段的小時候相比，可
能已經相去甚遠。因此我覺得今天談這個話題，真是很沉重的。沉
重也得說一說，我想從幾個方面來和大家交流和分享。
　　第一個方面，我想講一講現在的婚姻狀況。這個不用我說，大
家都是深有體會的。第一個狀況，可能大家都會脫口而出，離婚率
高，現在的離婚率可以說是用飆升這個詞來形容一點都不過分。我
記得師父上人講法的時候曾經說過，如果一個地區，離婚率超過百
分之五十，這個社會就很不穩定。現在是不是已經超過百分之五十
？就我們周圍左鄰右舍、親朋好友，就從這個範圍來說，我粗略的
計算了一下，大約已經接近百分之五十，或者是已經超過了百分之
五十。因此這種不穩定的婚姻狀況，是導致我們社會不穩定的一個
很重要的因素。這個問題已經引起了有關方面的重視，現在已經開
始著手做這方面的工作，這是一種好現象。如果這種現象不得到改
觀，社會只能是愈來愈亂，我們期盼著這種現象儘快扭轉。大家可
以想想，離婚率高，它直接影響家庭，因為婚姻就是組成一個家庭



，如果這個問題不解決，社會不穩定是必然的。
　　我聽說還有這麼一種現象，因為有些佛友在一起閒談的時候也
談起過這個問題，說現在離婚非常容易，兩個人可以協議離婚。這
是個新的名詞，協議離婚，就是不用經過法律部門的判決，你到行
政部門就可以辦手續，兩個人去了行政部門，如果兩個人態度是一
致的，都同意離婚，什麼都不用說，馬上就是紅本換成綠本。我一
開始不知道什麼紅本、什麼綠本，後來她們告訴我，結婚證是紅色
的本，離婚證是綠色的本。你到那手續辦完了，把證一換，兩個人
離婚就離完了，就是這麼簡單。過去我聽說，如果要離婚，有關部
門是要調解的，要給你一段時間，還有一定的限制。譬如說，第一
次去離婚，兩個人當然都在氣頭上，各說各的理，有關部門工作人
員是耐心的聽、耐心的記，然後告訴你回去再好好想想，工作人員
是要給調解的。這樣回去一段時間，可能兩個人氣就消了，消了以
後就不離婚了，這個事情就得到了圓滿的解決。如果像現在這樣，
沒有調解的過程，只要兩人意見一致，就給你辦手續，這就沒有緩
衝的餘地，可能有些家庭不該破裂的它就破裂了。現在這個問題很
不嚴肅，破裂了，過幾天兩人又都後悔了，再復婚。我又學會了一
個新名詞叫復婚，那就是離婚也容易，復婚也容易，這樣就導致了
對這個問題的很不嚴肅的態度。
　　我們想想在我國古代社會，我們雖然沒有出生在那個年代，我
們從歷史上可以看出，那個時候的婚姻是相當嚴肅的，不是說妳想
嫁給誰就嫁給誰，想離婚就離婚，沒有這個名詞。那個時候是父母
包辦，父母做主，在結婚前可能你連對方都沒見過面，入洞房了，
互相才能見到第一面，這是古時候社會的一種習俗。所以那時候的
婚姻是很穩定的，婚姻穩定，家庭自然就穩定。隨著時間的推移，
到現在這種婚姻的關係、婚姻的理念發生了很大的變化。就依我們



這個年齡段為例，我記得我小時候住的不是樓房，是一趟一趟的平
房，兩趟房是門相對，大約一趟房不到二十戶，兩趟房就相當於四
十戶左右。那個時候一直到我參加工作，我沒有聽說有離婚的，腦
海裡沒有這個概念，左鄰右舍沒聽說誰家離婚。後來我參加工作好
長一段時間，我們學校轉來了一個新老師，大家說那個老師是離婚
的，因為和丈夫不和，丈夫對她不好，實在受不了那個氣就離婚了
，就離開了她原來的環境，轉到我們學校來。我記得我還好奇的問
什麼叫離婚？因為那個時候我還沒結婚。後來有的老師就給我解釋
，說妳簡直是太傻了，連離婚都不知道，離婚就是女方和男方分開
了。我說那再也不好了？她們說離婚了就不再好了。那個時候好像
我已經二十歲出頭，才第一次聽說離婚這個字眼，才弄明白什麼叫
離婚。
　　在我們這個年齡段，離婚的人數微乎其微。前些天有個佛友給
我打電話，告訴我：素雲，我現在非常痛苦。我說妳怎麼痛苦？因
為她是老大姐，比我大三、四歲，你看她比我大三、四歲，也就將
近七十歲了。她說：素雲，我離婚了。我大吃一驚，妳都快七十歲
了，怎麼還離婚？當時她電話裡說不好細說，她說現在我有一段非
常難心的事，離婚是一方面，另外我和我原來的老頭正在打官司。
我說為什麼還打官司？她說為了財產分割。我說妳家有什麼財產要
分割？她說主要是房子。原來是老夫老妻，可以說她將近七十歲了
，我估計最少也是銀婚，大概銀婚已經過了。幾十年的老夫妻，現
在就可以在公堂上面對面的你爭我論、舌槍唇戰，真是一種悲哀。
我聽了這個消息以後我就想，不怪年輕人離婚，這麼大歲數了還在
離婚。雖然這種現象為數不多，但是說明，這已經成為社會一種你
見到了都不會奇怪的現象。所以這個不穩定的婚姻就是我要說的第
一個，也就叫小題目。



　　大家想想，婚姻不穩定，直接導致的是家庭的不穩定，家庭不
穩定導致的社會不穩定，它是一種連鎖關係，然後最最重要的是下
一代基本上是廢了，是不是這樣？在這裡我想重點的說說單親家庭
，我們現在的單親家庭太多了，單親家庭直接受害的是孩子，單親
家庭的孩子他有個最大的特點，就是自卑心理比較重。父母離婚了
，孩子不是跟爸就是跟媽，不管跟誰，身邊總是缺少一個，不是缺
少父愛，就是缺少母愛。尤其一個孩子，在他年齡很小的時候如果
失去了母愛，那真是一種很痛苦、很悲哀的事情。前些天我看電視
，一個孩子就因為父母離婚以後誰都不要他，他就變成了流浪兒。
然後他跟著爺爺奶奶一起過，有時候回到爺爺奶奶家住幾天，有時
候就出去流浪，十天半月、甚至一年半載的都不回一趟家。就是這
樣一個孩子在電視鏡頭上，當你看到他的時候，你覺得你的心都在
痛、都在流血。他說爺爺奶奶這麼大年齡了，我不想讓他們養活我
，我想養活我自己；如果我有能力，我還要養活我的爺爺奶奶。他
說了一句讓人非常心疼的話，他說我不知道爺爺奶奶走了以後，在
這個世界上我就沒有親人了，我該怎麼辦？現在我出去一段時間，
我回到家裡來還有爺爺奶奶，好歹這是一個家；如果爺爺奶奶走了
，我連這樣的家都沒有了。
　　大家想想，現在這種情況不是很少，而是很多。我家的一個親
戚，家裡四個孩子，離婚了兩個，所以我一算，這不就是百分之五
十？一個家庭就是這樣的數字，離婚率，多麼可悲、多麼可怕！你
想想，夫妻倆離婚以後，能夠成為朋友的很少很少，基本上是反目
成仇。孩子如果判給女方，不讓男方見，男方不負責，不給撫養費
，不管不問；如果判給男方，不讓女方見，等等，就造成了孩子，
這面是父親，那面是母親，做為一個孩子，可能誰他都捨不得。
　　我不知道你們聽沒聽傅沖老師的那節課？上一次來香港，我聽



了傅沖老師的課，她講了她小時候的經歷，她的爸爸媽媽在婚變過
程當中給她帶來的傷害，她為什麼性格變得那麼古怪？主要的因素
就是因為爸爸媽媽的婚變。有那麼一個情節，你們記沒記住？就是
爸爸媽媽爭她，不是爭財產，是爭這個孩子，都想把孩子要在自己
的名下，爭撫養權。最後是在法院上判的，判決的時候，她說她看
著爸爸那種眼神，那就是非常期盼讓孩子說，妳說跟爸爸。當時她
心裡難受到那個程度。她說她那時候太小，但是她讀懂了爸爸的眼
光。看這邊媽媽緊緊抓著她的胳膊，一下子、一下子攥她的胳膊，
意思就是告訴她別聽他的，妳跟我。那時候她好像是四歲，大概是
四歲，這樣一個孩子，面對著父母的爭執她怎麼辦？她說當時那種
選擇太艱難了。後來她說了一句「我跟媽媽」，因為法官問她妳跟
誰？孩子可能說跟誰，大概法院就判她跟誰，孩子說我跟媽媽。她
說我很小很小的聲音說，說完了以後我回頭看看爸爸，爸爸就像一
攤泥一樣，一下子就堆下去了。因為他希望孩子跟他，結果孩子說
跟媽媽，好像一下子人就堆下去了，精神也沒有了。她說那種臉色
、那種表情、那種眼神，讓我永遠不能忘，到現在都歷歷在目，現
在想起來當時那個情節，我都非常心痛。
　　你想現在這樣的孩子，在我們的周圍有多少？這個問題我不知
道我們做為父親和母親，你們怎麼想，反正現在在我周圍，尤其是
佛友們，如果有鬧矛盾的、鬧離婚的，到我那去，凡是我知道的，
我都力爭給他們勸和。好在老太太有點人緣，一般的說話他們還比
較聽，有的甚至已經離婚證都拿到手了，我還繼續勸他們要和好。
一定要解決這個問題，因為多一家離婚，可能就多一個單親家庭的
孩子，社會上這個亂就添一分；少一個離婚的家庭，就少一個單親
家庭的孩子，社會就穩定了一分。我們可能是力量不夠，我們就這
麼大的本事，但是我們努力去做，能用你的行動去爭取你周圍要離



婚的沒有離婚，它又是一個完整的家庭，你看了以後心裡是高興的
。
　　我的身邊有個小佛友，兩個人反反覆覆的鬧離婚，已經將近十
來年了，到現在，可能我有點攀緣，還是讓我把他們捏在一起了，
到現在也沒有徹底的離。我說你倆要聽我的話，不要離婚，你知不
知道，離婚以後你倆的結局都非常悲慘。我對男方說，你不要不在
意這個事情，把它看成是小問題。他跟我說：劉姨，現在這個事根
本就不算個啥事，好，咱們就在一起，不好就拜拜。我說你知道你
這樣做的結局嗎？他說：劉姨，什麼結局？我說那你就是地獄那夥
的，到那個時候你遭罪、受罰，你都沒地方逃了，那時候你後悔了
，你喊劉姨都不好使，你一定要現在聽話。他已經五十歲了。我就
想大家彼此互相諒解一點，這個家庭就保存下來了，它還是一個完
整的家。我覺得人還是有感情的，十幾年、二十幾年、三十幾年的
夫妻，怎麼能說拜拜就拜拜了？不應該這樣做。我想大家都努力做
這個工作，從自身做起，從自己的親朋好友做起，你能盡多大的力
你就盡多大的力，讓我們大家為社會的穩定做出自己的一分貢獻。
這是我要說的第一個小題目，就是不穩定的婚姻。
　　第二個是不負責任的、非正常的婚姻。他們告訴我，現在有沒
有結婚證都行，登不登記都行，想同居就同居，這樣省事，還省去
了離婚那個麻煩。我一聽就想，這不亂套了？咱們國家這麼多人口
，如果是想跟誰同居就跟誰同居，同居哪怕三天，不合適拜拜，再
另去找，再同居，這個社會得亂到什麼程度？我給它起了個名，這
叫不負責任的、非正常的婚姻。這種同居關係，它的後遺症是非常
大的。譬如說第一個問題，涉及到有沒有後代。你沒有登記、沒有
結婚，如果懷孕了，很多人採取墮胎，他不把這個事當做一個事，
他不想把這個孩子生下來，他覺得生下來是自己的一個負擔，他沒



有把他看作是一個生命。孩子奔父母來了，他是一個生命，你怎麼
忍心把他殺掉？我們每個人，尤其是做母親的，妳的心怎麼能那麼
狠！但是有些人她不知道這個因果，所以有的人可能是一胎一胎的
墮，把自己的身體墮垮了，又殺生害命，造下了沉重的業障，這個
業妳是要還的。
　　有一個佛友，夫妻倆今年三十多歲，因為在沒有結婚之前兩個
人可能就來來往往，就墮了五胎，一共做人工流產流了五胎。後來
兩個人好歹是結婚了，又懷孕了，第六胎總算保留下來了，現在孩
子已經幾歲了。他們告訴我說被墮胎的嬰靈、嬰兒，他確實上門討
債，給他們託夢，拽著他們的衣襟喊：「爸爸媽媽，為什麼要殺我
？救救我，我太苦了！」連那個影像都能看到。我說這回你信了，
信這個因果？你殺掉了五個孩子，這就是五條命，你怎麼來償還？
如果你今生要不修行有成就，不往生西方極樂世界，這個債你是還
不清的。第一個方法，你跟他們溝通，告訴他們，爸爸媽媽對不起
你們，我做錯了，真心誠意的向他們懺悔，求得他們的諒解；然後
告訴他們，和你們一起念佛、讀經，聽老法師的光碟，給他們一條
出路，這也是你們盡一分父母的責任。現在的狀況有所好轉，不太
來作他們、鬧他們了，但是偶爾的還是來找。
　　我聽長春般若寺的一個老法師說，被墮胎的嬰靈是最苦最苦的
，那個苦咱們根本就無法理解，所以說他們的瞋恨心強。他恨他的
父親、恨他的母親，咱們都可以理解，真是太苦了。你想，他已經
成了人形，有的甚至都到六、七個月了，還要往下打胎，多麼痛苦!
做為母親本身痛苦，我們尤其是女同志，現在已經做了母親，生過
孩子，我們正常人生孩子都那麼痛苦，何況六七個月、五六個月再
往下打胎，那簡直是太痛苦了。記得有一次，我的一個小同事生小
孩，我到醫院去看她，她同病房的一個小姑娘就去墮胎，當時她懷



孕七個月，大夫告訴她，七個月墮胎是非常危險的，容易影響生命
。這個小姑娘說不管怎麼樣我也做。用什麼方法？吃藥。吃完了藥
以後，那個小孩折騰得，那個嚎叫都瘮人，在床上滾來滾去的，爹呀
媽呀的喊。好像是兩天以後把胎兒打下去了，這個小姑娘已經非常
疲憊不堪，一點血色都沒有，就像死人一樣。雖然這次她沒有死去
，但是她等於已經死過一次了，那個罪怎麼遭？你遭罪，然後孩子
活生生的被打掉了。七個月，可能我估計大概手指甲、腳趾甲都長
全了，頭髮都長了。你說就這樣他能不恨你？他能不報復你？
　　所以我說同居的第一個毛病，這個問題，墮胎，解決不了。男
女在一起，你不可能沒有生活，你有了性生活，很容易就懷孕，懷
孕以後就去墮胎。有的孩子因為墮胎，把自己的身體整個都報廢了
。丁嘉莉老師講過一個例子，她到一個婦產醫院去，那不叫實習，
她體驗生活，她要演電視劇、演電影，她去體驗生活。她說當時去
了一個小姑娘，就是去墮胎。這個孩子十九歲，長得特別漂亮，簡
直就像電影演員一樣。做了以後她躺在床上，自己起不來，後來到
下班時間，大夫們陸續就走了，丁嘉莉老師是最後一個離開的。當
她離開之前，這個孩子就用期盼的眼神望著丁嘉莉老師，「阿姨，
救救我。」她說當時沒有那麼多慈悲心，還沒有學佛，所以她說：
妳自己在這，我們下班了。然後丁嘉莉老師也走了。這樣這個十九
歲的小姑娘自己躺在床上，就剩她一個人，身邊沒有任何人照顧她
。第二天，醫院大夫們來上班，丁嘉莉老師也去了，這時候發現這
個孩子已經死在床上。這是十九歲的孩子，正是花季年華，因為自
己對自己的不尊重，也是對別人的不尊重，導致了這個惡果，十九
歲的生命就失掉了。所以我們對這個孩子真是又同情、又可憐，心
裡又有點恨：孩子，妳怎麼這麼不爭氣！妳為什麼不愛護自己？妳
糟蹋自己，最後把命都丟了。這個例子我聽的時候真是非常痛心，



你想想，她是誰家的孩子？如果她的父母，尤其她的母親知道了這
件事，甚至她的母親可能都不想再活了，我們做母親的都非常體諒
這種心情。這是同居的第一個毛病。
　　第二個毛病就是過了一段時間感情破裂了，要分手了，如果兩
人都同意，可能問題還都不大，你走你的，我走我的。如果有一方
被情所困，他不願意離開對方，這個時候將發生什麼樣的後果？一
個是暴力，你不離開我，我就打你；暴力不成，為了甩掉，可能就
殺你。這種情況不是沒有發生，咱們看電視，有好多時候就報這樣
的例子，男孩把女孩殺了，有的女孩把男孩殺了。有一次我看兩個
人都是大學生，研究生，因為不想同居，想分手了，可能意見不統
一，後來這個女孩就想，你不屬於我，我也不能讓你屬於別人，所
以在睡覺的過程當中，就把這個男孩給殺死了。這樣她自己最起碼
也得判無期或者是死緩，兩個人一個失去了生命，另一個也可能是
失去生命，故意殺人很可能判死刑；假如退一步說判死緩，一生就
在監獄裡度過。爸爸媽媽不容易把她培養成大學畢業生，培養成研
究生，結果因為這個情的問題，導致了父母多大的煩惱，給自己帶
來了多大的痛苦。我估計這個事情她做了，肯定她後悔，但是後悔
已經無濟於事，沒法補救了。這是第二種情況，殺人。
　　第三種情況自殺。有的人一開始是採取自殘，是分步來，自殘
。我問什麼叫自殘？就是自己傷害自己，拿刀割自己的肉，讓對方
看，能夠引起對方的同情、憐憫，然後繼續在一起。有的時候可能
對方心軟了就在一起，將就著，這樣你的婚姻會幸福嗎？有的不想
將就，你自殘是你的事，我視而不見。這一步不行，可能有的就來
真的，吃藥、跳江、臥軌，等等，跳樓。現在跳樓的比較多，咱們
那高樓也比較多，所以現在跳樓的量也相對增多了。這幾種方式、
方法來了結自己的生命，多麼不負責任，國家把你培養成人、父母



把你培養成人，你最後沒有報效國家、沒有報效父母，就這樣白白
的把自己的命送掉了，你能對得起誰？最最重要的是你的後果、你
的結局是多麼樣的悲慘，這是我們大家誰都不想看到的。這是第二
個小問題，就是不負責任的、非正常的婚姻。
　　第三條就是愈來愈西化的婚姻。現在咱們這麼看，我們中華民
族有中華民族的傳統，有中華民族的文化，有我們中華民族的婚姻
觀，現在這些丟掉了，愈來愈崇拜西方的婚姻觀，覺得西方的婚姻
觀好，好在什麼地方？自由自在，隨意，想怎麼的就怎麼的。這個
不應該我們學的東西，我們千萬不能學，我們畢竟是炎黃子孫，我
們有我們民族的特色，有我們民族的傳統，我們還是應該繼承和發
揚我們中華民族的優良傳統，保持我們自己的婚姻觀，要認真嚴肅
的對待這個問題。
　　下一個問題我想談談，這種不穩定的婚姻，給誰帶來的麻煩也
比較大？父母。在我身邊有好幾個這樣的實例，就是兒子媳婦離婚
了，把孩子就推給爺爺奶奶，或者姥姥姥爺了。我身邊有一個佛友
，老大姐，已經七十歲出頭了，現在每天要接送孫子上學、放學、
做飯，還得給他輔導功課。大家想想，一個七十多歲的老人，給一
個八九歲、十來歲的孩子輔導功課，她該是多麼吃力！這個我深有
體會，因為我原來是老師，教過小學，現在做為我這個年齡，如果
再讓我去輔導我孫女那麼大的孩子，去學習，我真是力不從心。一
個是知識升級了，過去咱們小學就是十個數，人口足、手耳目，就
是這樣的簡單，你再翻現在孩子的教科書，那要比咱們小學三、四
年級學的都要複雜得多，尤其現在講什麼奧數，這個奧數反正我是
一點不懂，我看哪個題我也不會。讓一個七十多歲的老人去輔導這
個孩子學習，真是難為她。老人到晚年了，她應該有一個比較輕鬆
的生活環境，奮鬥了一輩子、奉獻了一輩子，這個時候應該讓她喘



喘氣，結果兒女自己輕鬆了，一走了之，孩子推給老人，老人太難
太難了！
　　多幹點、操點心還好說，現在孩子能管得了嗎？父母都管不了
自己的孩子，你讓爺爺奶奶、姥姥姥爺去管孩子，能管得了嗎？這
孩子聽話嗎？你說一句，他有十句擱那等著，甚至你拍他一巴掌，
他能踹你三腳，你說老人能扛得了這麼折騰？所以年輕人你們想一
想，當你們這個家庭解體的時候，你們的孩子，是不是你們自己把
他好好安排，不要把他甩給年邁的老人，加重他們的負擔。老人面
對這樣的現實，你要說你好好念佛求往生，說好說，做太難了。那
老大姐跟我說：夏天還好說，一到冬天，我們北方是天冷路滑，那
個雪化了以後，結了一層冰，我都不知道我摔了多少跟頭，有時候
摔得都起不來床，就這樣還得繼續做這樣的事情。就是現在爺爺奶
奶負責照顧孫子孫女，應不應該？天倫之樂可以，但是你整個都推
給老人，他的負擔實在是太重了。如果雙親家庭，這個問題還少一
點，禮拜日、節假日，帶回去和爺爺奶奶、姥姥姥爺在一起樂呵樂
呵就是好事，但是如果單親家庭，你把孩子完全推給老人，老人實
在是承受不了。
　　我在這真是呼籲我們單親家庭的孩子，你們要體諒你們的長輩
，體諒你們的爺爺奶奶、姥姥姥爺，最起碼爸爸媽媽不在你們跟前
，你們要聽老人的話，少讓他跟你操點心。有的孩子，譬如說回家
寫作業，爺爺奶奶不會。小學還湊合，到中學那個題實在是不會，
弄不懂，那你說老人輔導不上，輔導不上，孩子作業完不成，學習
成績下降，現在不還比分數嗎？拉班級的成績，老師就不滿意，不
滿意就得找家長，找不著爸爸媽媽，那就得找爺爺奶奶。我告訴你
們，因為我曾經當過老師，家長到學校去，站在老師面前，用一句
不好聽的話說，那就得低三下四。站在老師面前，老師說什麼，你



就得說是是是、對對對，我們家庭沒有教育好，回去我好好管，真
是這樣的。有的老師如果素質好一點的，跟你把事情說清楚，好好
交代給你，讓你管孩子；如果老師的素質差，說那話真是連怨帶損
，你七十多歲的老人，在人家年輕輕的老師面前你得聽著，你能說
什麼？因為咱孩子不爭氣、沒學好、沒打高分，就是這樣。如果年
輕的父母，你們有這個能力，抽出來一點時間管管你們的孩子，減
輕減輕老人的負擔。
　　現在有很多老人很無奈、很無助、很無望，我們在一起的時候
，我看到她那個表情、動作，我真是從內心可憐、同情她。怎麼辦
？她說我不管我推給誰？我再一推那就上社會流浪去了，就會變成
小地痞，就會去危害社會，我現在死活也得管著，啥時候死，眼睛
閉上了，那我管不了、管不著了，到那時候再說吧。我說妳要是帶
著這種心情，不好好修行、不念佛，妳說怎麼辦？那個大事怎麼辦
？她說現在我也著急，我也想我該好好念佛，我該求往生了，但是
我沒有那個條件。老人說的時候真是那種眼神，非常非常無奈，沒
有辦法。因此我想，做為老人來說，該放下的得放下，有些時候心
太軟也不行。妳想想，妳已經七十多歲了，還有多長生命的時間？
再管妳能管到什麼時候？妳總有走的那天，妳走了，他肯定有人管
。如果沒有妳在這這麼管著，他爸爸媽媽就是管好管賴他也得管，
徹底的推掉不管，推上社會的，為數還不是太多，哪怕是爸爸這面
不管，媽媽那面管的成分還是比較多的。做為老人，咱自己應該放
下，別老抓著不放，捨不得、放不下，前思後想的，這是我們家的
血脈；尤其是孫子（男孩），那就更放不下。這是我們老王家的血
脈、這是我們老張家的血脈，還等於傳宗接代，這樣你自己本身就
放不下。這是從老人這方面說。從年輕人這方面來說，你們想父母
把你們養大，你們長大成人了，父母已經完成他們的使命了，現在



你們的兒女就應該由你們來撫養、來教育，不要把這個責任推給年
邁的雙親。
　　下一個小問題，我想講一講婚外情。我不知道這個詞準不準確
，他們有一個詞告訴我，說妳就直截了當說，現在的婚外情，基本
上大多數是包二奶。這個詞我聽說過，但不是那麼太熟悉、太明白
，後來他們告訴我，就是這面和原配的妻子不分手，該給妳錢給妳
錢，該給妳買房買車給妳買房買車，把妳安頓好，我外面再養一個
，這叫二奶。說有的養多一點的，我說那就叫二奶、三奶、四奶，
那就排號了，過去那三妻四妾不都排號？幾太太、幾太太。我說現
在變個名詞，都長輩了，都變成奶了，二奶、三奶的，就這樣的情
況也屢見不鮮。他們告訴我這種情況還是比較好的，就是不拋棄這
個糟糠之妻，那叫「糟糠之妻不下堂」，還沒讓妳下堂，挺照顧妳
的。說第二種情況，那就糟糠之妻妳得下堂，下堂就是給妳安頓好
了以後，妳和我就沒關係了，妳也別再找我了，這是第二種。第三
種，要覺得妳礙事，譬如說這糟糠之妻不識抬舉，你給我東西也不
行、給我房產也不行，我就是不離開你，那可能妳就要遭罪了，人
家得想方設法收拾妳，用這個詞，就說收拾妳了。有的收拾收拾，
妳再繼續這麼橫著，可能甚至就危及妳的生命，那就得把妳除掉了
。他要做到這第三步，他不就犯法了？犯法他不就得償命？這樣的
事情在我們周圍也時有耳聞。也聽說過這個婚外情，這只是一方面
。
　　現在是像剛才說的，不結婚，人家這個不行再找那個，那你說
叫什麼情？所以現在在情這個問題上是太亂了。如果是你真跟這個
老伴，你把她照顧得挺好，你外面又有一個，你也不傷害你的原配
妻子，我說你要能做到這一點，對你來說就很不錯，你再別往下發
展了。糟糠之妻不下堂，她就不下堂吧，最好是和糟糠之妻能夠同



心同德、白頭到老。咱們中國人是很傳統的，很講究白頭到老。你
看有的單位、有的地區，給金婚的老人舉行集體的金婚典禮，這個
我覺得真應該搞，太感人了！白髮蒼蒼的，有的都百八十歲了，老
夫妻倆，女方穿著婚紗、化上妝，男方穿上燕尾服，西裝革履，跳
跳舞、擁抱擁抱，哪怕是貼貼臉，那種情景太感人了。多放一點這
樣的錄像、電影，給年輕的、年老的好好看看，學習學習。你想，
老夫老妻相攜到老，這不是緣分嗎？這是一種幸福，這是一種快樂
，怎麼能去搞那些婚外情？你想誰能跟你真心實意的過日子？
　　有的人有這方面問題上我那，我真是不客氣，我說你就那樣想
，你覺得你的妻子這麼不好、那麼不好，好，我給你一段時間，或
者是你徹底放手。你說她不好，你就把她交給我，你不要她我要，
她就是我的姑娘、我的孩子，你出去再去找去，你看看誰能真心誠
意的像你妻子這樣和你過日子？你要是找著了，回來向我報告，說
劉姨，我找著了一個，比她好，真心實意跟我過日子。我給你一年
時間你試試。後來他跟我說，劉姨，真像妳說的，人家跟我都是瞎
胡鬧，沒有誰真心誠意跟我過日子。譬如說人家對方有家庭，我跟
人家提出，說這面我離婚，那面妳離婚，咱倆組成新的家庭，一說
到這個問題的時候肯定就卡殼，人家那邊根本不離婚。我說她不離
婚跟你是為什麼，你看明白沒有？他說看明白了，看明白了我的地
位、看明白了我的錢財，她想要的是這個，不是要的我這個人。我
就逗了他一句，反正他一口一個劉姨管我叫著，我這麼說真是有點
不太對，我說你就照照鏡子，瞅瞅你長那個模樣，人家要不圖你的
錢、圖你的地位，人家憑啥找你？你看看，自己照照鏡子瞅瞅，你
哪一點招人喜歡、哪一點有吸引力？一身病，四個加號，腎炎，你
再發展發展就得透析了，成天躺在醫院，今天透析一把、明天透析
一把，滿身血腥氣，誰找你！



　　後來有一次住院了，有病了，誰去照顧他？還是他看不起的、
看不上的這個媳婦去照顧他，日夜在醫院轂轆。我說你受沒受點感
動？他說受感動了，我想還是她對我好，黑天白天、十天半月的都
不換衣服，擱那伺候我、照顧我。出院以後，過些日子又淡忘了。
我說你太沒良心了，像你這樣的，你要不下地獄誰下地獄？他說，
劉姨，地獄很可怕嗎？我就給他地獄變相圖，我說拿回家看，你看
你犯哪條，你受的什麼懲罰，你看看你害不害怕。他拿回去看了，
後來告訴我：劉姨，太恐怖了，真是這樣嗎？我說我告訴你都是真
話，沒有假的，信不信由你。
　　確實是，這婚外情造成幾個家庭破裂？最起碼是兩個家庭破裂
。你自己離婚，你自己家庭破裂了，對方離婚，對方的家庭破裂了
，然後又涉及到多少個家庭？涉及你這方面，你爸爸媽媽的家庭。
哪個父母願意讓自己的子女離婚？他聽說自己的兒女要離婚，他傷
不傷心、難不難過、著不著急、上不上火？涉及到男方爸爸媽媽的
家庭，又涉及到女方的爸爸媽媽，雙重父母，然後對方，婚外情的
那個對方，是不是也涉及到她家男方的爸爸媽媽、女方的爸爸媽媽
？你說最起碼是幾個老人？最起碼是八個老人為他們兩個人的事在
操心。你沒盡到孝道，中國人孝是本，你把孝都丟掉了，你還有什
麼好前程？你想當什麼官、想發什麼財、想飛黃騰達，連門都沒有
，你自己把門都關上了。
　　所以這婚外情要不得。老老實實的把自己的家弄得非常溫馨、
非常和諧，老婆孩子，現在都是三口之家居多，三個人好好過日子
，餓不著、凍不著，樂樂呵呵的比啥都好，是不是這樣？為什麼要
在這個情的問題上吃這麼大的虧，將來要遭那麼大的罪。所以我今
天為什麼一開始說，說婚姻這個話題確實覺得沉重，不那麼輕鬆。
關於這個問題我可能說得不是太透徹，感觸得不是太深刻，說得比



較膚淺一些，儘管這樣，我也想把我這個感受告訴大家。因為我周
圍這種情況，我接觸的不是太多，但是每一次遇到這個問題，我都
覺得它的後果是太嚴重了。所以咱們應該把這個問題提到日程上來
，就是如果是我們做為父母，如果我們家的子女有這方面的情況，
一定要做正面的工作。
　　現在也有做負面工作的，譬如說兒子、兒媳婦鬧矛盾，做為家
長知道了，女方的爸爸媽媽支持，離婚，跟他離婚，不跟他過；男
方的父母也說，實在過不了就離。雙方父母如果都是這個態度，非
常容易促進他們加速離婚的決心，如果雙方父母都解勸，可能這個
問題能緩，最後能不離婚。不要用情辦事，女方的父母向著自己的
姑娘，不想讓自己的姑娘受委屈，姑娘回家一說，在這個問題我是
這樣想的，做為女孩，如果妳和丈夫鬧了什麼矛盾，我建議不要回
去跟娘家的爸爸媽媽說。因為說，很可能就兩種結局，一種結局老
人替妳很傷心，他不想讓姑娘抱委屈，妳再哭哭啼啼的，老人心疼
你；第二，就像我剛才說的，很可能一氣之下就支持妳離婚，這樣
也可能這個家庭不該瓦解的就瓦解了，不能緩過來，就沒有餘地了
。
　　真是有這種情況，我周圍真遇到這種情況了，譬如說兩個人，
雙方條件都非常好，高學歷、高水平、高能力，也有錢，很富有，
因為一點原因，兩個人就分手了。分手的原因是因為老人，因為婆
婆，七十多歲的老人，可能生活理念、生活習慣和年輕人有些不一
樣。是不是很現實？我就舉一個簡單的例子，老年人覺都比較少，
早晨起得比較早，喜歡把什麼事都弄得有條有理的，現在年輕人普
遍現象就是愛睡懶覺，不愛起床。大概南方是這個習慣，因為天熱
，睡得晚，起得也相對比較晚一些，我們北方現在這種情況也比較
普遍，孩子們都願意睡懶覺。就是這樣的，老人有些可能看不慣，



不習慣，結果天長日久，婆婆和媳婦就因為這個事情可能就發生了
分歧，媳婦可能覺得婆婆很礙事，然後就有矛盾。做為兒子，這面
是媽媽，這面是媳婦，向著誰說？受夾板氣。然後氣到一定程度了
離婚，兩個人就離了。
　　離了以後過了一段，因為還有孩子在中間牽著，過了一段又想
到了對方的好，忘了對方的不好，又想和好。想和好怎麼辦？就得
復婚，然後問我應該怎麼辦。我說如果你們是要想真正的和好，你
們都把問題認識清楚了，那你復婚一定要辦手續，要正規，合理合
法，如理如法。如果你不辦手續，雖然你們過去是夫妻，但是你們
已經辦了離婚，已經拿到了離婚證，現在再搬到一起去住，自己就
復婚了，這從我們學佛的角度來說這叫邪淫，不合法，你得考慮這
個問題；如果咱們學佛人要是受戒了，那這更不允許了。復婚也有
一定的難度，說復就復嗎？那對方，雙方都想對方考驗考驗，這一
考驗，可能有的就禁受不住這考驗。所以很多矛盾在我周圍發生以
後，我看了以後就想，如果大家都能學佛，這些問題會減輕很多很
多，減到很少很少。
　　譬如說，妳把自己的婆婆攆出去，把妳自己的媽媽接回來，妳
心就那麼安？婆婆她就這麼一個兒子，她想她的兒子！是不是？兒
子也很孝順，他也想他的母親。尤其是逢年過節，都希望全家團聚
，妳說不把婆婆接回來，婆婆在姑娘家過年，她心也不安，她不把
姑娘家當成自己的家，她總覺得兒子家才是自己家，但是她不能回
來過年。然後媳婦把自己的媽媽接來過年，你想做為丈夫，他心裡
肯定是不平衡的：我的家，妳媽媽來過年，我媽媽不能回來過年。
如果要是兩個媽媽都一起來過年那多好！所以人心一定要放正。妳
如果愛妳的丈夫，妳就一定要愛妳的婆婆，因為是妳的婆婆給了妳
丈夫生命。妳這麼想，這不就有根了嗎？那妳就知道妳應該怎麼做



了。這個問題，我說到這也就是供大家參考。
　　關於這個婚姻問題、家庭問題，我還想說，譬如說這個家庭問
題為什麼不和諧？第一條就是代溝，現在我也深深體會到了。我倒
不是說下個死定義就是代溝，但是確實有不同見解、不同理念、不
同的方式方法。咱們老年人應該要恆順一些，別把自己所有的理念
我都要貫徹、都要執行，互相都融洽一點，它就好了。譬如舉個例
子說，我就是愛乾淨、愛利索，我喜歡把什麼都弄得規規矩矩的，
這個東西擺在這，我拿出來用了，用完我還放回原地方。但是可能
你的孩子們就沒有這種好的習慣，他用完了隨手就放個地方，所以
家裡就顯得很凌亂。過去我生氣，我想這年輕人咋這樣，然後我就
嘟嘟、就說，今天挑人點這個毛病，明天挑人那點毛病，時間長了
，年輕人就不愛聽。我家孩子還是很孝順的，人家不反駁、不吱聲
也不抗議，人就是不吱聲而已。有時候我就跟我兒子說：兒子，你
是不是收拾收拾？垃圾袋隨時隨地往外面隨手就帶出去了。我兒子
說我看我們這挺好的，媽怎麼妳一來就看出毛病來？我就想，人家
兒子媳婦孫女住這，人家沒覺得不舒服不好，我怎麼來了就看出不
好呢？妳看出不好，妳也不在這住。因為我和兒子是分開住的。後
來我就想，別老挑毛病，妳能幹多少幹多少，兒子媳婦，他們上班
的上班，孫女上學，沒有時間。有時候我過去收拾收拾，收拾利索
，不願意收拾我就不去收拾了，我採取這個方法，我自己自在。我
想去就去，不想去我不去，我也不挑人家毛病了，所以現在大家都
挺樂呵。
　　有一次我早晨打電話，說我有什麼事要過去。打電話的意思就
是問，你們幾點鐘起來，我別去堵你們的被窩，完了就說我們約個
點我就過去。等我過去一進門，啥景象？兒子媳婦和我孫女大搞衛
生！我孫女拎個大拖布，這掄得，我敲門，給我一開開，我一進屋



，我說這幹啥？大早晨忙什麼？我孫女說，「媽媽說奶奶要來，快
收拾衛生。」我說這家叫我把人家逼的，把人家嚇的。我說豔梅是
嗎？豔梅就笑了，「我們家挺亂的，媽妳來了，我現在趕快收拾收
拾。」就為了我，得大搞衛生，你說是不是咱們叫人家精神都緊張
了？沒必要這樣。後來我說沒必要這樣，你們過得好，你們過得輕
鬆愉快，我就輕鬆愉快。這大家互相一融洽，這事就過去了，就挺
好的。所以現在我們彼此很和諧，我也看不著他們那些，我過去老
挑人毛病，就是你改變自己的心念。
　　再一個，家庭還存在一個什麼問題？就是爭執。過去就是住鄰
居，很少聽說誰家打仗的，現在好像這種現象太普遍了。我們家住
的樓好像有點不隔音，隔一段時間半夜打仗，我們家是聽得清清楚
楚。基本上一個月三十天，大概最少得有五天晚上半夜是打仗的。
我老伴就說：這打得也太熱鬧了，吵得睡不著。從這屋搬到那屋，
到那屋還是不行。我說你就坐著打經念佛吧，他們打仗咱們念阿彌
陀佛，給他們迴向，讓他們和諧，別打仗，就是這樣。這種爭執，
我不知道都是些什麼原因，可能是我能聽到的，要嘛就是你管我了
、我管你了，回來早了、回來晚了，要嘛就是錢，錢還是中心。
　　那天哪個同修在走廊裡跟我說：劉老師，妳再講講關於錢的問
題。我就笑了，我說妳讓我講關於錢的問題，這是我的弱項，因為
在我腦子裡沒有錢，我說不那麼太明白。人家怎麼看這個錢、怎麼
把這個錢、怎麼重視這個錢，我不太理解。因為我從小到這麼大，
我沒把錢看得那麼重，當作一個事，甚至到現在我要告訴你們我都
不識數，你們可能都見笑。真的！我就告訴大家，老法師講法的時
候說了這個錢字，錢不是一個金字邊，那面不是加了兩個戈字嗎，
戈不就是刀嗎？兩把刀要舞著起來那能不打仗嗎？再說古時候那個
錢，那不是一個圓嗎，圓的中間不有一個方嗎，一個眼，你說為什



麼要留這個眼？穿起來。穿起來，現在不是穿起來，是人都鑽到錢
眼裡去了。我說古人設計的這個錢也弄得挺科學，他怎麼就弄個眼
，你弄個死葫蘆頭不行嗎？就是一個點，他就不鑽錢眼了，他沒處
可鑽了。這是開玩笑。你說這個錢，你為什麼就把這個東西看得這
麼重？
　　我那天舉個例子，我跟大家說，一個企業老闆，我說我寫的遺
囑什麼樣，他聽了以後他真是發自內心說出來的，他不是隨口說說
，他說劉大姐，我太羨慕妳了！我說你羨慕我什麼？他說我羨慕妳
活得瀟灑、活得快樂，妳活得太輕鬆了。今天我倆第一次見面，我
就覺得妳和任何人都不一樣，妳的心是空的，妳的頭腦也是空的，
沒有那些雜亂事。我那個遺囑已經寫了一本沒寫完，打字打了一本
還沒寫完。我說為什麼，主要什麼內容那麼多？他說財產分割。我
不知道他到底有多少錢、有多少財產，怎麼一本還沒分割完畢，啥
時候能分完？而且他的病很重。他告訴我：我現在心臟非常不好，
上一次在醫院裡是搶救過來的，醫生說非常危險，說不定什麼時候
可能這心臟就停止跳動了。我說你現在開沒開始念阿彌陀佛？說不
定哪天你的心臟就停止跳動了。我說你現在兩件事，一件事，趕快
念阿彌陀佛，求往生極樂世界，到阿彌陀佛那去，這是光明大道；
第二條道，趕快抓緊時間寫你的遺囑。不一本沒寫完嗎，現在趕快
抓緊時間寫第二本，否則的話你心臟停止跳動以後，第二本你寫不
出來了。我說就這麼兩條道，你走第一條道，輕鬆愉快，你身體可
能就好過來了。你走第二條道，第二本沒寫完，你累死了，到那時
候財產是誰的，你說了也不算；你就是寫到這個本上，落在文字上
，到時候可能都不算數，到時候你上哪管去？真是這樣的。所以他
說很羨慕我，我覺得他說的是真實話。如果我要跟他比，我要是選
擇，我選擇我現在這種生活，我不選擇他那種富有、非常累的生活



。他說我現在有些時候心裡很煩躁。我說你不缺吃不少穿，要樓有
樓、要車有車、要別墅有別墅，你幹嘛要心浮氣躁？他說說不出來
，就是煩。是不是這個東西太多了也是讓他煩的一個理由、一個原
因？
　　所以為利益之爭，這個家庭自然就不和諧、不安寧，人人都會
身心疲憊。如果一家人在一起成天爭爭吵吵、打打鬧鬧，如果家裡
有孩子，孩子受到的是什麼教育？小孩再小，師父講法說，他的眼
睛是錄像機，他的耳朵是錄音機，他把父母的一言一行都錄出來了
，他都記在心裡了。父母是孩子的第一任老師，你怎麼樣來做孩子
的第一任老師？尤其是三歲之內的孩子，那個教育是太重要了。希
望我們的父母，如果為了孩子的健康、為了孩子的快樂、為了孩子
的前途，也不要再為利益而爭了。
　　還有一種家庭，就是缺少理解、缺少愛，彼此互相不理解，各
說各的理，沒有愛心，老的也不愛小的，小的也不愛老的，哪怕就
是三口之家，彼此也很少理解、很少愛。大家看那個「愛」字，現
在不是有簡化字、有繁體字，大家都會吧，這個愛字？繁體字和簡
化字的愛有什麼區別？把那個心去掉了，繁體的愛有個心字在中間
，簡化字的愛沒有那個心。你說都沒有心了，擱啥愛？愛就不存在
了。所以咱們要愛，要用心去愛，愛你的家人、愛你的朋友、愛你
的同志、愛你周圍所有的眾生，真誠的去愛，讓你的家庭和諧美滿
幸福。如果缺少這個愛，一切都是空的，愛是基礎。如果彼此互相
是你愛我、我愛你，肯定上邊說的那些就沒有了，有什麼爭的？我
們把那些利益之爭化為愛字，多麼和諧、多麼好，你說你爭什麼、
搶什麼？還是多一點愛吧！
　　我上邊說了關於婚姻和家庭，說了這麼多問題，可能大家要問
，問題這麼多，怎麼個解決方法？老法師在講法過程當中說得非常



透徹，兩個字，教育！除了教育，沒有別的方法。教育怎麼做？第
一，傳統教育。一定要把我們的傳統教育撿起來，雖然我們丟了一
段時間，已經很可惜了，現在把它撿起來、重新恢復起來還為時不
晚。所以我們應該，第一方面就應該把這個教育撿起來，現在我們
正在做，但是做的面是愈廣愈好。如果能夠從方針政策立起來，那
可能面就更廣泛、速度就更快、效果就更明顯，這是我們所期盼的
。第二個教育就是包括在傳統教育裡面的倫理道德教育要提上來。
因為老法師給咱們大家建立的樣板，湯池小鎮的樣板，已經告訴我
們，人民是好教的，我們再退一步說，孩子們是好教的。
　　我曾經當過老師，教過學生，小學中學我都教過，我特別讚歎
老法師這個理念，就是好教。因為很多老師都說當老師太難了，不
好當，我說我怎麼沒這個想法、沒這個印象？我教了那麼多年學，
你看我是當班主任，從一九六四年到一九七四年，我是整整當了十
年的班主任，小學、中學我都教了，我沒有一點感到說學生不好教
。確實學生是好教的，學生是可愛的，他的可塑性是非常強的，關
鍵是你怎麼教，尤其是你愛不愛他們。上次我曾經給大家說，我當
老師弄了不少笑話，在座的可能有的沒聽到，我就揀幾個片段給大
家再重複重複。我一九六四年參加工作，參加工作以後在小學當代
課老師，十九歲。我接的班，就是剛上一年級報名的一年級的小學
生，那個時候是八歲上學，我就是小老師，他們是小學生，湊在一
起了。
　　第一個笑話，報到。報到得繳學費，每個人三塊錢，我就讓我
媽給我縫了個大布兜子，我就挎在脖子上，胸前就是個大布兜，敞
口的，然後好收錢往這大布袋子裡裝。雖然錢不多，那時候三塊錢
好像都不少了，就這樣的。然後學生來報到的時候，家長一般的一
開始都送學生來，我坐在前面辦公桌，有個小桌子，長條小桌子，



我坐在那，結果這學生家長就把我圍得水泄不通。八月份報到，那
不正大熱天，我就這個手拿錢往兜裡裝，這個手給人家開收據，給
我熱得這汗，從前胸到後背往下淌，就給我熱到那分上。等我收完
了以後，我到別的班門口一看，人家別的老師不像我這麼收。人家
怎麼收？是家長學生都坐在座位上，一溜一溜擱那坐著，這個來繳
完了，第二個再來，人家是這麼的，收完了以後人再給學生家長，
老師再講講話。我這啥也沒顧，就是收錢，就給我圍得，給我熱到
那個分上。這是我當老師第一個笑話。後來學年組長告訴我：「劉
老師，妳怎麼不知道讓他們坐下？」我說沒想，我就尋思收錢。這
第一個笑話。
　　第二個笑話，學生開始上課了，我們那個時候，學校的廁所在
室外，我就想孩子們小，怕他們危險，我第一件事做的什麼？給他
們準備手紙。我那個桌，前面那桌上一摞軟和紙，誰要上廁所，來
，老師給發紙，一個一個發。有的小不點，長得小的，我再領著上
廁所，再給他整褲子，就是這樣的。又被學年組長發現了，學年組
長告訴我：「小劉老師，妳要告訴學生自己準備手紙，自己上廁所
，妳不能給他們發手紙，不能帶他們上廁所，要培養他們自立、自
理。」這是我又學了第二招，就是學生這些事需要自己辦。但是我
的內心，我覺得我對孩子們充滿了愛。
　　那時候每個班是五十四個學生，比起來，那個時候的班比較標
準，不像現在的班，多的六、七十，不是那樣的，個個班都一樣，
平均，就是教這幫小學生。教起來以後，我記得我們班有四個小小
子不識數，就十個數數不過來，你這堂課剛給他教會，掰著手指頭
教數數，數會了，下課待會又來，老師我又忘了，這個是幾又忘了
。然後我就想個辦法，因為五十四個學生，你不能就管他們四個，
在課堂上老單獨管他們，所以怎麼辦？我就放學把他們四個領回家



，分任務，我爸爸教一個，我媽媽教一個，我姐姐教一個，我教一
個，一個人教一個，這不就四個就分散了？用什麼教？我爸爸是木
匠，拿回來那個小木頭塊，我家的筷子、火柴棍，反正都能數，就
是反反覆覆教這十個數。好不容易把孩子們教會了，這十個數能流
利的數出來、不忘了，教完了幹啥？玩。幹啥，怎麼玩？捉迷藏，
藏貓貓。你說我家住的就是那小平房，就那麼大的地方，往哪藏？
我記得我家那個時候，從農村搬家搬過來那個大鐵鍋，那口就這麼
大、那麼高，上面還帶著蓋。這孩子跑到我家飯鍋裡去，到鍋裡去
貓著，把蓋蓋上，是這樣事的。因為我們住的是對面房，就是我們
這趟房的門對著那趟房的門，那窗戶門互相都能看見，完了我們對
面那個鄰居就過來說：「你看老劉家這姑娘，簡直就像個孩子王似
的，你看跟這些孩子玩，妳是老師還是孩子王？」我說願意是啥是
啥唄，好不容易教會了，那不得高興嗎？高興就樂呵。那時候也沒
啥玩具，沒啥玩的，那就捉迷藏，往哪藏都行，藏到鍋裡。他說那
怎麼能都藏到鍋裡去！我說藏到鍋裡出來再刷刷做飯唄。就是這樣
的。我就覺得當老師真是一種非常好的職業，也可能我性格特別符
合和孩子們在一起，因為我和孩子們在一起，我覺得可開心、可快
樂了；我要和大人在一起，大人有時候說那話我還聽不明白，還費
腦筋，所以還是和孩子們在一起好。
　　我教了這些小朋友，後來逐漸發展，我又教了中學。我教中學
以後，我教那個班是比較特殊的班，就是別的老師如果人家不要的
學生，就送到我這來。所以我這班，我一說特殊班，我們在座有的
搞教育工作的就知道我說這個意思。特淘特淘，淘到什麼程度？班
裡有個通氣孔，那牆上，教室裡有個通氣孔，他們如果要是不喜歡
下一節課上課的老師，他就得給你弄點小節目。弄個什麼節目？就
把那麻雀抓住以後，事先都塞到那小通氣孔裡，然後用個繩拴著那



通氣孔的小鐵片，這麼撐著。這個時候全班紀律特別好，鴉雀無聲
，誰也不吱聲。所以老師一進門覺得（我們是八班，外號叫八大爺
班），可能心裡想：今天這班紀律咋這麼好？一進屋，老師往講台
那一站，班長一喊「立、禮、坐」，這坐字一出口，這面繩一拉，
滿屋飛麻雀，你說這課怎麼上？這就是我那些寶貝學生們，就能淘
到這分上。
　　再譬如說，老師裝粉筆那個粉筆盒，上課之前把粉筆掏出來，
把沒長毛的小老鼠給你裝在這粉筆盒裡，軟乎乎、肉囊囊的，然後
把蓋蓋上，那不還是粉筆盒嗎？等老師來上課，一打開粉筆盒去拿
粉筆，抓著的不是粉筆，是肉乎乎的小老鼠，嚇得嗷嗷叫，女老師
。然後跑到教研室去找我，「哎呀！劉老師，妳們班課我可上不了
，妳快去看看吧！那個粉筆盒裡是啥東西，肉乎乎的。」我說啥東
西肉乎乎，不是粉筆嗎？說妳快去看吧！我說我去看看，我就去了
。等我往屋一進，我們班都這樣，腰板扒溜直，二目平視，面無表
情，就這樣的。我到跟前一看，打開粉筆盒，一盒粉筆，滿滿的擱
這放著，沒有別的東西。我說你們這魔術變得挺快，就這麼一會，
這粉筆盒就變來變去，變了兩把了，你們把那個再給我變出來我看
看。我們那個寶貝，就這一窩小老鼠仔擱手心攥著，擱這嘎哒，眼睛
瞅著我。我當時全班掃一眼，我就叫誰誰誰你站起來，你手裡拿著
什麼東西？給老師看看。「沒拿啥，沒拿啥。」我說你把手拿出來
，放在桌子上。把手放在桌子上了，實際那東西就放在他兩腿中間
，他放這，他把手放這，「老師，我啥也沒有。」我往他跟前走的
時候，他手趕快往下拿，我說你的手放在上面，不要往下拿。就是
這樣。等我繞過來走到跟前一看，一小窩窩，擱腿這嘎哒擺著。
　　就能淘到這種程度。你說在這種時候，這樣的學生，老師應該
怎麼辦？批評他、打他、罵他？這我都不會，我批評學生還可以，



但是你要讓我打學生、罵學生，我真是不會。我打學生打沒打過？
打過。因為什麼？有一次我們的勞動委員，他那個頭髮長了，那時
候不興留長頭髮，我就跟他說，你是班幹，你能起這個帶頭作用嗎
，你看你這頭髮長了是不是不好，咱們學生應該是個學生樣。另外
他穿了一個喇叭腿的褲子，那個年月沒有幾個穿這喇叭腿的褲子，
就是學生。我說你這褲腿下面是不是有點肥，尺寸稍微大一點，咱
把它改小一點行不行？說行，老師妳放心吧。說實在的，我的學生
非常聽我的話。第二天第一節課是我的語文課，我往講桌前一站，
班長一喊「立」，我一看，為什麼都不摘帽子？沒來得及想，「禮
」，帽子全摘掉了，清一色禿頭，全班沒有一個長頭髮的，都變成
禿頭了。你說你笑還是不笑？我實在憋不住了，就把臉轉到黑板上
，給我笑得，完了我這一笑，我們班簡直都，差不多房板都要笑開
了，全班的男孩女孩哈哈笑。笑完了，我說為什麼要這樣？誰領導
的？我那勞動委員說：「老師，昨天妳不是說嗎，要起好作用，不
要留長頭髮，我跟他們一說，他們說那咱得聽老師的話，既然不讓
留長頭髮，咱們短頭髮也別留了，都把它剃掉。」心特別齊，一般
的做不到。我們班男孩女孩，對內要是打仗也得見血，要是對外，
是男孩女孩一起上。所以我們八班，那個時候正好出了一本書，《
林海雪原》，《林海雪原》有個八大金剛，坐山雕是頭，我們班排
號又是八班，所以我們班的外號就是八大金剛。後來人家老師們評
價，說八班何止是八大金剛，人人都是金剛，男同學也是金剛，女
同學也是金剛。我說那我就是坐山雕了，一個坐山雕領著一班八大
金剛。就是這樣，但是我覺得那幾年教學生活特別快樂。
　　就去年，我們這些同學又聚在一起，聚會來的，他們說起過去
上學那些事，還都說得津津有味，就是那個情節他們都記得非常清
楚。我說為什麼這麼多年了你們還記著？他說老師，那個印象太深



刻了。也可能那時候我們小，就是我們每一次淘氣、每一次犯錯，
妳當時哪怕是批評我們，哪怕是就像我們去剃禿頭。當時我們最淘
氣的那個，我照著他光腦袋啪啪拍兩下，我說你們太調皮了，完了
他說啥？老師給我拍打拍打灰。就是這樣，就是彼此之間沒有說我
高高在上，我是老師，他們是學生，我怎麼教育他們、怎麼批評他
們。他們現在告訴我說：「老師，那時候我們就覺得妳非常親，沒
覺得妳是我們老師，我們看別的班老師和妳不一樣，我們就心裡非
常慶幸，我們可攤著這個老師了。」就是這麼一種感情。
　　還有一個就是我教的最大的學生，是七０屆的，七０屆畢業生
他們基本上比我小個六、七歲。譬如，我一個學生他告訴我，他說
老師，那時候我特祟拜妳，妳不教我們的時候，妳教低年級，我每
天下課趕快跑到走廊去。我說幹嘛？他說我去看妳從哪個教室出來
，我用眼睛送妳到教研室，然後又打上課鈴了，我又出來，我從教
研室用眼光把妳迎出來，給妳送到妳上課那個班。我就是喜歡，我
回家跟我媽媽說，我們學校有個什麼老師。他媽媽說你們老師什麼
樣，怎麼讓你天天還能這樣？他說更可笑的，我當時候穿了個黃軍
裝上衣，立領的，洗得發白了，他都學得可形象了，說老師妳穿一
個大補丁褲子，褲子補丁那麼長，他跟我比量，一個膝蓋一個大補
丁。完了他說我回家告訴我媽媽：媽媽，那老師穿個什麼衣服，妳
給我也弄個黃軍裝，快點找兩塊布，給我膝蓋這補兩塊大補丁。就
現在說起來是不是都像笑話一樣，就是這樣。後來他的班主任老師
調走了，就把我從低年級一下子就調到他們班去當班主任，他那個
時候是七年級，就調他們班了。他說老師妳都不知道，妳第一次到
我們班去把我樂到什麼程度，我恨不得都跳高，真好，這老師咋來
當我們班班任！回家趕快向他媽報告，那個老師上我們班當班任了
，就這樣。我教他們時間不太長，教他們也就一年多，他們就上中



學了，就是這樣。
　　所以我跟大家插了這麼一段是什麼？就是無論是你和誰相處，
你只要心裡存著這個愛字，你愛他們，你那個感情是不一樣的。你
說當老師批不批評學生？也批評，他們犯錯的時候也要批評他們，
但是你這個批評是帶著愛的那種批評，你語氣可能都不一樣，你得
到的後果都不一樣。所以現在有人說學生不好教，我說我真沒有那
種感受，也可能我那個淘氣包子太集中，我都習慣了。
　　有一個小寶貝，我都管他叫小寶貝，小學六年級畢業了，就認
識三個字，他自己的名字，還不會寫。六年學了三個字，認識還不
會寫，你說這孩子真是可憐。長得毛嘟嘟的大眼睛，黑乎乎的，可
可愛了，是學校的第一號王子，誰也管不了。他們小學往中學報名
單的時候，一個人一張卡片，那個卡片上就帶記號，學校的王子是
三個三角號，學年的王子是兩個三角號，班級的王子是一個三角號
，這都是帶號的。所以來了以後，你一看這個名單，就知道這個學
生是屬於哪個類型的，那這個王子肯定是分到我們班，就分到我們
班了。但是我沒有見過這孩子之前，我不知道這孩子什麼樣，只知
道他淘，愛打仗、不遵守紀律。然後報到那天我就想，我要第一眼
能把他認出來就好了，可能對他是一種震攝，這是我當時內心的想
法。當時一個學年是八個班還是十個班，那就得排隊，在校園裡排
隊。排完隊，我就看我們班男孩這個隊伍，就想我能不能把他認出
來，我就從頭看到尾，就覺得哪一個也不像。後來我就室外看看，
一看我們學校有個記事板，記事板的後面站著一個小黑小子，探頭
探腦往這面望，一看就是個淘氣包，我當時心裡想就是你。完了我
就走過去了，我就叫著他的名，我說你站到隊伍裡去，他當時就愣
了。後來等熟了以後他跟我說：「老師，妳真是給我一個下馬威，
我當時就想，這老師神了，她咋把我名叫出來了？」我當時我就想



，我就要把他認出來。然後他就說：老師我站哪？我說你這麼大了
，你應該知道你站到哪，你自己去找位置。他就從第一個開始比，
比到倒數第三個，他說老師我站這行不行？我說你認為行就行，你
認為不行你繼續比。他說那我就站這了。就站這了，第一天報到。
　　然後就排坐位，點名，當時我第二個想法就是爭取一次把全班
的名字我都記住，明天早晨點名我不用點名冊。我真是這麼想的，
不是說我聰明、記憶力好，我回家去演習了。我排座位是一座一座
的，一座兩個孩子，一男一女，我排那個點名冊的時候我是按著他
們的座位寫的，一行一行的。晚上回家，我那一宿沒咋睡覺，我就
背我這個點名冊來著，是我背下來的，真不是我聰明。第二天上課
的時候，我得開始點名，我說現在請大家坐好，老師開始點名。先
是最小的淘氣包，老擱那這麼扭著，我就說你哪不舒服？他說老師
我坐不住，我想溜達。我說好，老師先不點名，你先下地溜達溜達
，等你溜達舒服了再坐回去，老師再點名。他就下地了。那四趟桌
中間不有空嗎？他就下地溜達來溜達去。我說你溜達好了沒有？溜
達好了。我說溜達好了回到座位坐著，老師點名。回去了。
　　我就開始點名，這點名冊我就沒拿到班上來，放在我辦公桌裡
了，然後我就按著昨天晚上背的那個記憶，我就瞅著座位一個一個
叫。我告訴他們，我說老師叫對了，你站起來答一聲到，老師叫錯
了，你不用站起來，你瞅著老師，我就知道我叫錯你名字了，老師
給你道歉。完了我就開始點，從第一桌開始點，全班一行一行，四
行，一直點到最後，真爭氣我一個沒叫錯，都點對了。這時候全班
同學那表情都立馬不一樣了，那真是腰板馬上都扒溜直，那小臉都
抬起來，揚臉瞅著我。我心裡當時很自豪，就想我都叫對了，我震
你們一下，就那個想法。後來同學們告訴我：老師，妳真是震了我
們一下，當時下課以後，我們就說這個老師了不得，可不能惹她，



她記性太好了，怎麼昨天才見了咱們一面，今天就把全班名都叫上
來了。就是這樣。
　　所以跟孩子們在一起，跟學生在一起，第一位的是要拿出你的
真誠心去愛他們，他們的難處就是你的難處，譬如說人家不要的學
生，送我這來我都要。後來我當校長以後，我把學生分好了以後，
分到各個班主任那去，人家班主任老師就開始往外挑，挑什麼樣的
？家庭條件不好的、穿衣服很髒的、淌鼻涕的、家庭沒有人輔導的
。人家怕拉班級的成績，人就送到我這：劉校長，這個我不能要。
你不能要，我說為什麼？他成績跟不上。六個孩子在家裡是老大，
媽媽又是精神病，肯定是家庭條件不好，沒人輔導過他，更沒像現
在上什麼學前班，那肯定一開始他跟不上。我說那就簽個合同，我
教三個月，三個月以後你來出題考試，達到你們班中上等水平，你
無條件給我收回去，你沒有條件剝奪孩子的學習權利。行不行？他
說那行。放在我這，我就每天放學把他領回我家教，上班領到我辦
公室教，教了三個月，我就把那個老師找來，我說你現在可以出題
。如果我出題，你說我教他啥我出啥，你出，你在這看著，然後你
給他批卷，你給他判分，看看他能達到什麼程度，如果夠格了你領
回去，不夠格我繼續教。結果他一考試，我們班上等水平了。就三
個月，我就把這孩子教成上等水平，然後老師就沒啥說的了。
　　成績上來了，還有髒、淌鼻涕，在這三個月過程當中慢慢培養
。說穿著小棉襖閃亮光，不衛生。棉襖還不能洗，老師還笨，我還
不會做，怎麼辦？我給他買個小襖罩，給他罩上了。我告訴他，孩
子，髒了以後洗這個襖罩好洗。以後注意，鼻涕不能這樣似的，我
告訴他：這樣似的，完了鼻涕就都抹在這個前大襟，它就亮了，咱
這回不往這上摸，拿軟乎紙給它擦了，扔到紙簍裡。所以在我那我
教他的時候，那鼻涕就像面條一樣，一會下來了，一吸溜上去了，



我說不能這樣，拿紙擦，養成好習慣。所以他就三個月，這個毛病
也改過來了，不這麼抹了，它這就不亮了，鼻涕也不像粉條一樣，
也不突魯了，那老師沒啥挑的了，領回去了。
　　有沒有阻力？有阻力，因為我也有孩子，有姑娘、有兒子，也
上學。我婆婆一看我何止，這不是領一個，不知道我這陸續領幾個
，一領回家，我婆婆那眼神都不太對勁，妳想妳自己家孩子不管，
管人家孩子，就是這種心情。瞅著我就說：「我們小雲又領回來好
幾個小祖宗。」說我領回去的是小祖宗。祖宗就祖宗，就是這樣。
　　我從事教育工作，從一九六四年開始參加工作，一直到一九七
五年，我離開第一線，就是不當班主任，當教導主任、當校長，然
後我是一九八三年徹底離開教育崗位，調到另外的部門去工作的。
就是這十多年，我就沒有覺得學生怎麼難教、怎麼難管、老師怎麼
生氣，我真是沒有那種感覺，所以我現在跟你們說這一段例子，我
就說如果咱們家庭，家庭成員之間，你也以這種愛心去對待他們。
譬如說婆婆和媳婦這個關係好不好處？我過去特別不服氣，那時候
我辦公室有一個小同事，她就跟我說，她的哥哥和她嫂子和爸爸媽
媽的關係怎麼緊張。我說那不對，人心都是肉長的，只要妳坦誠去
對待他，他怎麼能不好？我說我結婚以後婆婆對我特別好，我真像
我婆婆的姑娘一樣，我對我婆婆也好，這是真實的。現在我就想，
等以後我兒子結婚了，我一定對我兒媳婦要比我婆婆對我還好。後
輩要比前輩更高，我只能超過我婆婆，不能次於我婆婆。我真是這
樣說的，我也這樣做的。但是後來孩子結婚以後，就通過這十幾年
我的感受，我真是體會到了，有些時候確實不太好處。
　　是不是我不真心？不是，就是說不出來兒媳婦和婆婆之間，還
是有那麼一種距離，還是有那麼一種隔閡？我不知道它來源於哪。
我曾經跟我兒媳婦，我倆坐在一起交心探討過，因為我兒媳婦很坦



誠，是個好孩子，我就跟我兒媳婦說妳怎麼想的？因為咱倆，我是
婆婆妳是媳婦，社會上有好多，我想研究研究這個問題，怎麼樣能
把這個關係處理得更和諧？我兒媳婦跟我說：「媽，我真是跟妳說
實話，我就想婆婆不是媽。」她就這一句話。我說不對，婆婆怎麼
不是媽？婆婆是媽。妳當姑娘的時候家裡有個媽，結婚以後妳又有
了一個媽，妳是多了一個慈母，怎麼婆婆不是媽？我不承認，我就
是媽。完了她說：「從感情上有這種感覺。」後來我反思我自己，
還是我有些事情做得不到位，如果我做到位了，她不會有這種感觸
的。後來我就一點點跟她探討，我說這麼多年，結婚十幾年了，妳
對媽都有哪些個不理解、不滿意的地方，妳都給我叨咕叨咕，媽心
大，啥都能裝。有些時候，我倆就直接面對面的交流，她說了以後
我才知道，有些事我根本不知道，我腦袋裡根本沒有印象。我說妳
看咱要及時交流多好，當時就把這個小結結、小疙瘩就解開了，現
在十來年，可能我這面啥事沒有，妳那面結了許多小疙瘩。咱一個
一個來解，沒必要結這個小疙瘩。
　　現在我就想從哪做起？我是婆婆，從我做起。長輩，對不對，
你一定要真誠心去愛你的晚輩。你這樣想，兒媳婦她有爸爸媽媽，
她爸爸媽媽希望她的姑娘嫁個好婆家，一家人和和美美過日子；我
有姑娘，我希望我姑娘嫁個好婆家，這不是同樣的心態嗎？所以我
跟我的同事曾經這樣說，我的理念就是，我一定要好好的對待我的
兒媳婦，只能比對我姑娘和對我兒子更好，不能次於我姑娘和兒子
。但是我心粗，有些事可能我想得不周到，但是發自我內心的，就
現在我面對鏡頭，我坐在這裡，坦然的可以對大家說，我真心誠意
的對我兒媳婦好。不管是結婚前還是結婚後，一直到現在，我從來
沒有改變過。雖然有些時候，有的事聽了以後有點想不通，不是這
麼回事，怎麼能這樣？但是很快這個事就過去了。因為我想，孩子



三十多歲，上有老下有小，一天工作量那麼大，現在社會也很複雜
，她很難、她很累，有些時候回來不太高興、有點不舒服，這都可
以理解，所以做為婆婆不去挑剔孩子們。你就想，她這一天，從上
班到下班已經很辛苦了，早晨帶著孩子去上班，帶著孩子去上課，
六點多鐘從家就出發了，晚上要陪孩子上完補習班的課，最晚的時
候都九、十點鐘才能到家，多麼辛苦，一個人的精力是有限的。所
以咱們彼此多一點理解，這個問題就解決了。
　　從自己做起，比要求別人，一是簡單、簡捷、方便，二是效果
特別好。我們現在在座的，可能有婆婆、有媳婦，我們要扮演好自
己的角色。一個家庭和不和諧，如果你是三代同堂，公公婆婆是樹
根，小夫妻是樹幹，孩子是樹梢樹葉，就是這麼一個比例。大連有
個孫老師講課，他有個大樹這個圖，講過這個。如果是這個，現在
我們這個樹幹起著很重要的作用，承上啟下是不是？你看老人年齡
大了，需要你們關愛、照顧，孩子還小，需要你們培養教育，你們
就在這個時候，上有老下有小的時候，是最累的時候，最辛苦，這
個老人是理解你們的。過去老人把你們帶大的時候也經歷了這一段
，那時候譬如說像我，我上有公公有婆婆，然後我有兒女，這不也
是三代？從這個時間段經歷過以後，彼此就知道了。我現在做婆婆
，就知道當年我婆婆的苦衷，因為我婆婆就這麼一個獨生兒子，從
小嬌生慣養；就我一個兒媳婦，我當時的脾氣又很剛烈，不像現在
這樣，我那個時候脾氣很暴燥，沾火就著，但是我心眼好使，我婆
婆和左鄰右舍都說我心好、善良。你這樣一想，彼此互相理解的成
分就增多了，彼此就知道互相關愛了，當你把愛給了別人的時候，
你會非常快樂的。
　　譬如說我舉個例子，我兒媳婦工作忙，很辛苦，所以到春節前
我就想幫她搞搞衛生，我就把她家所有的簾、單什麼的，包括衣服



在內，我都包成包。因為從她家到我家要坐車，得坐四站，我還捨
不得那一塊錢坐車，你說老太婆都摳到啥程度了，節約到這種程度
。我就把它包成包，然後就動員我老伴和我去把這包背回去。我老
伴有自行車，他自行車可以給我馱，然後馱不了的我再背著一個。
後來我老伴抗議了，人家不幹了。不幹了，我姐去，我就跟我姐倆
去，我姐跟我包包，然後兩太太一家背個包，我說像闖關東一樣。
背著走這一道，大約得走半個小時，這一道所有人的目光大概都瞧
這兩個老太太，這年月還有背包的？我說沒關係。這兩包背回以去
洗乾凈，都給它熨板正，然後再把包背回去，再背那兩包沒洗的，
就這麼的。到過春節前，我就把所有該洗的都給她弄好了，板板正
正的，這樣你看不就給她節約時間了嗎？她可以多一點休息時間了
。你說我幹這個活，是不是就把我累得不行？不是，幹的時候還挺
輕鬆的。我老伴有時候說，妳這是幹什麼！給我起個名叫「老賤種
」，我說賤就賤吧，勞動鍛鍊身體。實際我真是沒有別的想法，我
就想，能幹我就幹一點，孩子們忙，能幫我就幫她一把，就完了，
就這很簡單的事。
　　我舉這個例子都很淺顯。我今天之所以把婚姻和家庭這個問題
拿出來，做為一個專題來說，就因為涉及到每個家庭。誰都離不開
婚姻，誰都離不開家庭，如果我們家庭和諧、幸福、美滿，人心是
快樂的，你念佛都快樂；你家裡要天天打仗，說實在的，那個佛你
也念不下去。所以咱們要解決這個問題，從咱自己做起，是婆婆做
個好婆婆，是媳婦做個好媳婦，是閨女做個好閨女，是兒子做個好
兒子、姑爺做個好姑爺，老老少少大家都樂樂呵呵的。向齊老菩薩
學習。你們可能沒看到，齊老菩薩帶我們到公園去，幹什麼去？去
笑。說只有笑，你才能上西方極樂世界，你成天哭天抹淚、愁眉苦
臉，能上西方極樂世界嗎？前天晚上就帶著我們在十樓，要結束了



，把師父送走了以後，我們又上樓到那屋，又教我們笑，大家笑得
前仰後合。你們以後，我不知道那照片能不能洗出來，在誰手裡，
那齊老菩薩逗我，因為我平時不太愛笑，齊老菩薩逗我，不笑不行
，揪我耳朵，完了叫他們就給照下了。他們當時給我看，在那個相
機裡拿來給我看，我一看太可笑了，這兩個老太太，兩個瘋老太太
、傻老太太，連扭帶跳的，可有意思了。
　　所以大家還是應該敞開胸懷，充滿了愛，把一片愛心獻給全體
眾生，我們大家也快樂、也幸福。祝願大家都有一個好的家庭，美
滿、幸福、和諧！今天上午就講到這，謝謝大家。


